

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 763

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas
Fuera trim. 8'00
Extranjero. id. 4'50

Miércoles 22 de Julio de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado la de oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que esta blezcáis en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

Resolución apostólica

Pre-tar concurso eficaz á las obras del Sa grado Corazón de Jesús.

León XIII sea lo más feliz y lo más breve posible. A estas horas estarán ya en camino de Roma todos los Cardenales que han de concurrir al Cónclave, lo mismo los que habitan en Europa que los que proceden de la remota Australia ó de los Estados Unidos.

Tan pronto como hayan llegado el mayor número posible de Cardenales extranjeros, se constituirá en Cónclave el Sagrado Colegio Cardenalicio y no tardará mucho en anunciarse al mundo cristiano que ha sido elegido un nuevo Papa.

Entre tanto un sólo deber, pero de-

ber sacratísimo, tienen los católicos: el de orar fervorosamente y sin intermisión para que el Espíritu Santo ilumine con la plenitud de sus luces á los miembros del Cónclave y para que éste pueda llevar á cabo su elección con entera independencia y libertad, desvaneciendo los ataques y los obstáculos que la impiedad pudiera sugerir á la revolución para impedir la pronta y feliz elección de Sumo Pontífice.

A iéntenos además la seguridad de que el nuevo Pontífice ha de ser digno sucesor de Pio IX y León XIII.

novas del Castillo; pero, ¿cómo se indignaban cuando se lo decían! ¡Con cuánta indignación me decían que con eso les quitaba su honra de católicos! Y ahí están, ahí están con su honra de católicos y al servicio y á sueldo y merced de un Gobierno liberal conservador.

Y quiero llamarles la atención sobre lo que pasa, porque, sin duda, no se han enterado. Han dejado de ser amigos míos, pero no habrán abandonado sus ideas católicas; y quiero decirles, porque sin duda no lo saben, que el Sr. Maura, es verdad, ha defendido á las Ordenes religiosas, pero que el Sr. Silvela dice que en los partidos quien dirige y arrastra no son las derechas, son las izquierdas; que el programa de su partido es la libertad del error, así, con toda claridad, como no lo dicen los mismos republicanos; que los católicos que forman en sus filas tienen que sacrificar sus creencias, tienen que rendir sus convicciones, tienen que entregar su conciencia al programa del partido, tienen que profesar y sustentar y garantizar la libertad del error. Y hecha esta advertencia cariñosa, por si hay quien la quiera recoger, digamos algo del estado político actual y de los partidos.

Partidos. ¿Dónde están los partidos? Los partidos ya no existen. Hay un partido republicano numeroso y muy unido. ¿En qué dogma? ¿En qué programa? ¡Ah! En la unión republicana no hay programa ni dogma. En cuanto se proclame uno, no se podrán entender. (Risas.) La República de esos republicanos es una República sin principios ni doctrina; es una República hueca, una República vacía. Mientras esté en la oposición, menos mal, puede ir tirando, unido para destruir; pero si ese partido triunfa y sus partidarios estallan defendiendo cada cual sus dogmas y sus principios para escalar... el poder... ¡Ah, Sr. Salmerón! El Sr. Figueras huyó de España en cuanto se vió elegido presidente de la República; seguro estoy que si S. S. sabe con tiempo que la República va á triunfar, escapa la vispera. (Risas.)

El partido liberal... ¿Exigís que os demuestre que está dividido el partido liberal? No. ¿Verdad? Pues pasemos al partido conservador.

El partido conservador, esto no lo digo yo, esto lo ha dicho el propio señor presidente del Consejo de ministros; el partido conservador no es un partido, es una conjunción. Una conjunción que no es precisamente una conjunción copulativa, sino conjunción disyuntiva; mejor dicho, adversativa, donde todos los elementos chocan, rozobran, y ya están á punto de naufragar en el mar de confusiones que hierve en el corazón del señor presidente del Consejo de ministros.

Y al llegar aquí vuelvo los ojos ó, por mejor decir, los levanto á la presidencia, y me permito preguntar al Sr. Villaverde: ¿Me podrá S. S. decir qué hay de crisis? (Risas.)

Diario religioso

JULIO
Es el 20º día del mes.
Supone á las 7'21.

23

JUEVES
S. Bernardo

CULTOS

CATEDRAL
A las 9 Misa conventual.

SAGRARIO
Hora Santa con exposición y meditación á las 6.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1,2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3,4.

La Iglesia y los católicos en los momentos actuales

En medio de la tristeza y la aflicción que embargan á la Iglesia y á los católicos todos con la muerte del gran Pontífice León XIII, un gran consuelo y una firmísima esperanza les alientan. Saben que el Pontificado es de institución divina, que ha de subsistir mientras exista la Iglesia, es decir, mientras exista el mundo, y que al Pontífice eminente que acaban de perder ha de suceder otro no menos santo, no menos sabio que iluminado por el Espíritu Santo, ha de seguir rigiendo con igual acierto la nave de la Iglesia.

Si las divinas promesas no existiesen tan vivas, tan auténticas, constituyendo un dogma de fe declarado por la misma Iglesia, aun sería motivo para esperar lo testimonio de la historia, que durante veinte siglos nos enseña cómo aun en las circunstancias más difíciles no se ha interrumpido esa serie de venerables ancianos que substituyéndose unos á otros han venido gobernando á la Iglesia, desde su fundación, como sucesores de San Pedro y Vicarios de Cristo en la tierra.

Por eso la Iglesia acude hoy á implorar, más que nunca, la asistencia divina para que la elección del Pontífice que ha de suceder al inmortal

Iba diciendo que España es católica, completamente católica, y lo que nosotros pedimos para ella es la unidad católica, con exclusión de todo error, y que no se debe consentir. Y cuando vosotros la conculcáis, y os pedimos libertad, no os la pedimos para el error, esa la dais vosotros contra nuestra voluntad; nosotros os pedimos libertad para la verdad, porque es la única que tiene derecho á ser libre, y porque vosotros, además, tenéis que darla si queréis ser lógicos.

Yo había registrado en estos días aquellos discursos académicos del señor Cos Gayón y del Sr. Linares Rivas, tantas veces citados, contra la desastrosa enseñanza oficial, cuyos discípulos, decían ellos, habían sido la causa y el motivo de la mayor parte de los trastornos y revueltas en el siglo pasado. Había buscado algún discurso del Sr. Pi y Margall, que dice iguales horrores de la enseñanza oficial. Yo había repasado aquel discurso del Sr. Robert deplorando el estado de la enseñanza oficial y pidiendo que se trajeran católicos extranjeros á enseñar á la juventud española, y yo me acordaba del señor Costa, cuando decía que más parecíamos africanos que europeos, é inventando un vocablo nuevo para pedir nuestra europeización. Pero ¿á qué buscar argumentos en ninguna parte? ¿Quién ha hecho aquí un cuadro más triste de la enseñanza oficial que el señor conde de Romanones, ministro que ha sido de Instrucción pública, y el Sr. D. Melquíades Álvarez, catedrático de una Universidad oficial? ¿No habéis oído todo lo que ha dicho el señor conde de Romanones? ¿No habéis oído decir al Sr. Álvarez, contestando á una interrupción del señor marqués de Villaviciosa que, en efecto, los títulos de doctor en la mayor parte de los casos eran títulos de neopcia? Y naturalmente, los padres no llevan sus hijos á la enseñanza oficial, por todas esas razones que dá el señor conde de Romanones y que dá el Sr. Álvarez; y los llevan á los colegios religiosos, á las Universi-

NOCEDAL EN EL CONGRESO

(Continuación)

dades católicas. Es decir, los jueces supremos en el asunto, la conciencia pública y el amor de los padres, han fallado, y han fallado con el señor conde de Romanones y con el señor D. Melquíades Álvarez, en contra de la enseñanza oficial y á favor de la enseñanza religiosa.

Yo he de decir que á mi no me satisface hoy la enseñanza religiosa; téngola por deficiente.

¡Buena diferencia, buena comparación entre la enseñanza que dan hoy las Ordenes religiosas y la enseñanza que daban en los tiempos que Cervantes escribió su famosa alabanza de los Jesuitas! (El Sr. Ortega: ¿Y Clemente XIV?) De veras no tengo noticia de que Clemente XIV hablara de las ventajas de la enseñanza oficial sobre la enseñanza religiosa.

Decía que la enseñanza religiosa no es lo que debía ser ni puede serlo, porque tienen que enseñar con vuestros programas, con vuestros libros de texto y someterse á vuestro examen; es decir, porque no enseñan con libertad y como ellas saben enseñar, sino como vosotros queréis que enseñen; porque el privilegio que tienen las Ordenes religiosas en materia de enseñanza, es estar atadas de pies y manos por la tiranía insoportable de la enseñanza oficial. Y así, agarrada, supeñada á vosotros, atada á vuestros programas y á vuestros libros; á vuestros exámenes, no podéis luchar con ella, tenéis que pedir socorro al regalismo, socorro al Estado para no morir en la contienda. Verdaderamente que es grande su triunfo é ignominiosa vuestra derrota.

Y hagamos punto en esto, por ahora, y pasemos á otro asunto.

Os dije que mi principal propósito era hablar de política; y habéis de permitirme que empiece por buscar y entresacar á algunos que fueron amigos míos en otro tiempo, y ahora andan perdidos en las filas de la mayoría, y no sé si algunos han caído en el banco azul; amigos míos de otro tiempo, tan decididos, que á mi me t- pían á veces por demasiado transigente. De algunos sospeché que se me iban hacia la política del Sr. Cá-

No pregunto por la crisis futura, de esa luego ya le daré yo noticias á su señoría; hablo de la crisis pasada. Porqué aquí suceden cosas que no pasan en ninguna nación parlamentaria. Al terminar las últimas Cortes vimos una tarde entrar por aquella puerta, cargados de galas y preseas, á los individuos que componen el nuevo ministerio. Delante del Sr. Silvela, jefe de gabinete, más ó menos honorario; detrás el Sr. Maura con su revolución desde arriba, y el Sr. Villaverde con su reacción económica, que eran las dos columnas del ministerio; detrás el Sr. Dato, especialidad conservadora para tener contentos á los obreros; y luego todos los demás, como las comitivas que siguen á *Nabuco* ó al *Profeta* en las respectivas óperas de Verdi y de Meyerbeer (*Risas*); pero se abren estas Cortes, viene el ministerio y está cojo; falta una de las columnas. ¿Qué ha pasado aquí? Pues pasó que un día, de repente, sin prevenirlo, sin avisarlo, el ministro de Hacienda, se disparó como un cohete como un tiro que escapa, como una bomba que estalla. ¿Se había enfadado? Sí; pero se hubo de desentender, porque luego apareció en la Presidencia, muy conforme con el gobierno, y sin que nadie dijese ni preguntase el motivo de esos cambios y mudanzas.

¡Y si supiera el Sr. Villaverde las cosas que entonces dijeron de él sus amigos! (*Risas*.) No las quiera su señoría saber. Yo no se las digo. Pero yo no creo que el Sr. Villaverde, con toda su formalidad y todo su peso, tenga rabietas de niño mimado, como entonces decían sus amigos. Yo supongo que su conducta tendría causa formal. Y como ya no estamos en tiempos de que las crisis se hagan en los pasillos de los ministerios ni en las antecámaras de palacio, ni por caprichos de las camarillas, ni á espaldas del parlamento, yo me permito abstraer al Sr. Villaverde del sitio en que se sienta y del dosel que le cubija, y pedirle que descienda á estos escafios á explicar á la representación nacional la razón de aquella crisis.

¿De la crisis futura? ¡Ah! De la futura, yo tengo noticias seguras. La crisis es absolutamente inevitable; el Sr. Maura no puede hacer las elecciones municipales. Para la crisis es absolutamente imposible; esos ministros están agarrotados, como en otro tiempo, y en ciertos sitios, se ataban dos á dos los presidiarios, que tenían que sufrirse á todas horas, y llegaban á aborrecerse, y se podían matar, pero no se podían dormir. ¡Que salga el Sr. Maura, y ya no hay mayoría! O en persona, ó por representación, todos tienen que estar en ese banco. No hay más remedio que arreglarse y componerse. ¿Qué harán? Yo no lo sé; pero, además, no me importa. ¡Para lo que me han de dar unos y otros! (*Risas*.)

(Se concluirá)

Por el Papa

Copiamos del *Boletín Oficial* extraordinario de esta Diócesis, publicado ayer:

«Sin pérdida de tiempo publicamos la fúnebre noticia que nos participa el Excmo. Sr. Arzobispo Metropolitano.

Tarragona 21 Julio, 9 m.

Señor Nuncio comunica fallecimiento Papa y me ordena comunicarlo Sufragáneos.—Arzobispo

A consecuencia del preinserto telegrama é insiguiendo las tradiciones

de esta Santa Iglesia, hemos dispuesto de acuerdo con el Excmo. Cabildo que las campanas de las iglesias de la ciudad anuncien el triste suceso doblando á muerto hoy y los dos días siguientes en las horas de costumbre; que se celebren en la Catedral solemnemente honras fúnebres en sufragio del Augusto difunto, pontificando Nos y asistiendo, según esperamos, las autoridades locales previa la oportuna invitación que se les hará; y que empiecen mañana rogativas públicas por el feliz éxito de la elección de nuevo Papa. En las parroquias y demás iglesias de la Diócesis, se celebrarán también á la primera oportunidad los sufragios acostumbrados; y desde mañana y hasta que se haya verificado la elección, todos los Sacerdotes dirán en la Misa, no impidiéndolo la Rúbrica, la oración *pro eligendo Sumo Pontífice*.

¡Ha muerto León XIII! Este acontecimiento, previsto como próximo desde hace quince días, ha llenado de tristeza nuestro corazón y no dudamos que el de los católicos también; pero Dios nuestro Señor que vela por la Iglesia católica, suscitará un nuevo Papa, digno sucesor del inmortal León XIII y confiamos que pronto podremos cantar el *Te Deum* en acción de gracias.

Tortosa 21 Julio de 1903.

PEDRO.

Obispo de Tortosa

NOTICIAS BREVES

Telegrafan de Santiago que en un mitin de obreros que se ha celebrado, se pronunciaron discursos atacando á los burgueses y se pidió la libertad de los compañeros que se hallan presos en varios puntos de España por causa de las huelgas.

Se acordó laborar para que se efectúe en los tres primeros días de Agosto la huelga general.

Un despacho de Cádiz da cuenta de que ha llegado á aquel puerto el vapor correo "Cataluña", que procedía de Buenos Aires y que se creía que había naufragado.

Un telegrama del Ferrol dice que el vapor "Anselmo", alcanzó en su marcha á una lancha de pescadores y la hechó á pique.

Dos pescadores perecieron ahogados.

Dicen de Tánger que, acerca del combate que se sostuvo á dos leguas de Tetuán, ha recibido noticias Mahomet Torres.

El campo quedó cubierto de cadáveres y fué grande el triunfo de las fuerzas del Sultán.

A Tetuán fueron llevadas 19 cabezas de rebeldes.

Además, los leales llevaron muchos prisioneros.

De Ceuta dicen que no ha cambiado la situación en Tetuán.

Se observa que hay en el campo gran movimiento y que son muchas las gentes que se adhieren al Roghi.

Desde hace tres días no acuden los moros que llevaban víveres á la plaza.

Se cree que pronto, quizá mañana, la "Gaceta" publicará el decreto de suspensión de las sesiones de las Cortes.

Hasta que regrese de los baños de Cestona el nuevo ministro de la Guerra, general Martitegui, se encargará del ministerio el general don Manuel de la Cerda y Gómez Pedrosó.

Un telegrama de Jerez dice que en un pueblo próximo una joven, á la cual perseguía en el campo un individuo, se refugió en una casuca y, para defenderse, cogió un arma que encontró allí y disparó contra dicho individuo, hiriéndole gravemente.

Dícese que los Padres Cartujos de Tarragona tratan de construir en dicha ciudad una fábrica de vidrio para dar más impulso á la fabricación de su exquisiteso Chartreuse.

Se ha teleografiado á los gobernadores de todas las provincias, dándoles cuenta de la jura del nuevo Gabinete y de la toma de posesión de los respectivos ministros.

El diario *Las Provincias* de Valencia de esta mañana, publica un manifiesto firmado por su ilustrado director D. Todoró Llorente, en el cual dice que se retira de la vida activa de la política para descansar de las luchas que durante tantos años ha sostenido sirviendo los intereses del partido conservador, y ultimamente los de la agrupación silvelista.

Asegúrase que el Sr. Villaverde se propone realizar una obra de política económica por decretos, pidiendo luego á las Cortes un bill de indemnidad.

Proyecta el jefe del nuevo Gobierno disposiciones para el saneamiento de la moneda y para reorganizar los servicios, introduciendo economías.

Además se ha de modificar ampliamente el plan general de presupuestos.

También proyecta el Sr. Villaverde la supresión de algunas Direcciones generales.

Al despedirse de los periodistas que han ido á saludarle por última vez como jefe del Gobierno, el señor Silvela les ha manifestado su agradecimiento por sus simpatías, elogiando su probidad profesional.

Desde Toledo comunican que el tren ascendente de Cuenca á Aranjuez, en término de Santa Cruz de Calmarza, arrolló, al llegar á un paso á nivel, en el kilómetro 43, á un coche que cruzaba la vía.

El vehículo quedó destrozado. Resultaron muerto el conductor Juan López Moreno y herido uno de los individuos que iban en el coche.

Una de las mulas quedó muerta.

Por el fallecimiento de León XIII no llevará luto la Corte, por no ser costumbre llevarlo á la muerte de los Pontífices.

Desde Avellá

Sr. Director de EL EBRO

Muy señor mío y amigo: Desde hace algunos días me encuentro en este Baleario acompañado de unos cuantos amigos y como no puedo sus traerme á las aficiones periodísticas que siempre he sentido, le escribo estas cuartillas, relatándole la solemne fiesta que en honor de la Virgen del Carmen celebra anualmente la colonia veraniega de este Baleario.

Por la mañana, á las 7 y 1/2, tuvimos Misa de Comunión que celebró nuestro simpático amigo el doctor don Agustín Martí Salomón, Superior del Colegio de Vocaciones Eclesiásticas de San José de Valencia.

A las 9 y 1/2 celebróse Misa solemne oficiando el Rdo. Sr. Cura de La Llacoba, asistido como ministros por los Reverendos doctor don Mariano Royo, O. D. y don Celsino Tena.

La capilla de música de Catí, reforzada por el coro de bañistas, cantó con gusto y afinación la partitura de

D José Prats, O. D. bajo la inteligente batuta del mismo compositor.

Por la tarde, después de cantar Visperas solemnes, se celebró la novena y más tarde la procesión la que resultó muy lucida asistiendo á este acto como á los demás, todos los bañistas. Hasta aquí las fiestas religiosas.

Las profanas consistieron en correr tres ó cuatro toros de Lozano, disparo de cohetes y otros regocijos que hicieron las delicias de toda la colonia veraniega.

Sin otro particular que comunicar, se despide hasta la próxima su invariable amigo,

El Corresponsal.

CRÓNICA

Ayer tarde en el expres, pasó por esta ciudad en dirección á Roma con objeto de entrar en Conclave y tomar parte en la elección del nuevo Pontífice, Su Eminencia el Dr. D. Sebastián Herrero y Espinosa de los Montros, Cardenal Arzobispo de Valencia.

Lleve feliz viaje.

Desde ayer las horas de despacho en las oficinas municipales, serán de ocho á trece, permaneciendo cerradas por la tarde.

Para hacerle entrega de su libreta de ajusta y firmar el recibo de sus alcances, se interesa la comparecencia ante esta Alcaldía y negociado de quintas, del soldado del tercer Regimiento 2.º Batallón del Cuerpo de Infantería de Marina, Enrique Marzá Lopez.

En la iglesia de San Antonio de esta ciudad se está llevando á cabo la restauración del altar de la Purísima, corriendo á cargo dicha obra, de nuestro amigo el inteligente maestro dorador D. Vicente Benet.

Le han sido concedidos veinte días de licencia para Granada, al Subintendente de la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas establecida en esta ciudad.

Por el ministerio de la Guerra han sido nombrados escritores temporeros de la Comisión Liquidadora de Filipinas en esta ciudad, don Alfonso Piñol y Guzmán de Villoria, don Francisco Fernández Llambrich y don Elías del Pozal Cazo.

Encuétrase en esta ciudad, don Guillermo Cabestany, coronel de artillería retirado y delegado en esta provincia de la importantísima compañía norteamericana de seguros sobre la vida "La Equitativa".

En la estación férrea de Hospitalet del Infante, trayecto de Tarragona á Tortosa, se verifican obras de reparación.

Esta tarde á la llegada del correo de Barcelona ha ocurrido un sangriento suceso.

Dos de los conductores de carruajes que esperan la llegada de los trenes, se han trabado de palabras pasando después á los hechos, resultando uno de ellos, Vicente Martínez, con cuatro heridas de arma blanca, una de las cuales ha sido calificada de grave, y el otro, Enrique Cartes con una herida leve en la mano derecha. El primero ha sido conducido á su domicilio, donde le ha practicado la primera cura el doctor don Ramón Rodríguez.

El Juzgado se ha personado en el mismo domicilio del Martínez, donde han prestado declaración ambos con-

Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Crüera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

tendientes, siendo después trasladado el Cartes á la cárcel á disposición de la autoridad judicial.

Ha fallecido en Panticosa el distinguido y joven abogado don Justo O'Callaghan, sobrino de nuestro estimado amigo el Dr. D. Ramón O'Callaghan, canónigo doctoral de esta Iglesia Catedral.

Enviamos á la familia de O'Callaghan y de un modo especial al sabio cronista de esta ciudad, la expresión de nuestro sincero pésame.

R. I. P.

En la reunión de subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria de esta provincia verificada anteayer en la de Tarragona, quedó nombrado el Comité provincial que, según acuerdo de la Asamblea general celebrada en Madrid, debe entender en cuantos asuntos sanitarios á esta provincia se refieran.

Pasado mañana viernes se celebrarán en nuestra Catedral, solemnes funerales por el alma de nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII.

A dicho acto han sido invitadas todas las autoridades.

La muerte del Papa León XIII

Después de la muerte

París, 21, 10:13 mañana.

Ayer mañana, en un corto momento de lucidez que tuvo todavía el Papa, dijo á los médicos: "Esta vez no habéis vencido á la muerte," y en seguida volvió á caer en un pesado letargo.

El cardenal Oreglia se ha instalado hoy en el Vaticano, en habitaciones modestísimas próximas á la logia de San Rafael.

Velan el cadáver del que fué en el mundo León XIII, ocho monjes penitenciaros, salmodiando las plegarias de difuntos.

El rostro del Papa ha conservado toda su serenidad, de tal modo, que parece que está durmiendo, sin que se haya presentado todavía el más pequeño síntoma de descomposición.

En Carpinetto, patria de León XIII, ha causado la noticia de su muerte profundísima consternación, y esta tarde acordará el Ayuntamiento del pueblo las ceremonias que haya de celebrar en honor de su memoria.

Los telegramas que en Roma se reciben de todos los puntos de Italia, dan cuenta de la honda impresión que ha causado en el país la muerte del Papa, cerrándose por varios días todos los teatros y supriméndose toda clase de diversiones públicas.

Como el Gobierno italiano no ha recibido comunicación oficial de la muerte del Papa, no puede tomar sobre el particular otras medidas que las de carácter general á que nos referimos ya en nuestra edición de ayer tarde.

El primer telegrama de pésame que se ha recibido en el Vaticano es el del Emperador de Austria Hungría, puesto en Ischi, donde veranea el anciano monarca, y dice lo siguiente: "El amor

filial y la veneración ilimitada que siempre sentí por el Papa León XIII, le seguirán hasta la eternidad."

El día de ayer en Roma

París 21, 8:17 noche.

A las doce y media ha terminado la primera reunión preparatoria de los cardenales.

Dícese que los cardenales reunidos han nombrado secretario del Cónclave al prelado español señor Merry del Val, presidente de la Academia de nobles eclesiásticos.

El cardenal Oreglia ha recibido un telegrama del Emperador Guillermo, en el cual dice:

"Conserva é un fiel recuerdo del agosto anciano que era mi amigo, y cuyas extraordinarias cualidades de espíritu admiré nuevamente cuando mi última visita á Roma."

Disponfase el cardenal Rampolla á abandonar el Vaticano, cuando el cardenal Camarlingo le rogó que permaneciera en sus habitaciones, á lo que ha accedido aquél.

Esta mañana han llegado al Vaticano más de cuatro mil telegramas de pésame de todos los puntos del globo.

En la cámara mortuoria han continuado las plegarias de difuntos.

Más de un centenar de médicos extranjeros han ofrecido hacer el embalsamamiento de León XIII pero el Vaticano lo ha rehusado á todos.

La Bolsa de Roma ha estado cerrada hoy.

Las muchas personas que han sido admitidas esta mañana á visitar el cadáver del Papa, entran en el Palacio por la puerta de Zecca, suben por la escalera papal, pasan por la sala Clementina y llegan á la capilla ardiente, besando los pies del Romano Pontífice y saliendo en seguida por el mismo camino.

El cadáver se bajará mañana á la Basílica de San Pedro.

Los obreros comenzaron ya anoche á trabajar, preparando las habitaciones que ocuparán los cardenales en el futuro Cónclave.

Los arquitectos dirigen estas obras teniendo en cuenta lo que se hizo cuando la muerte de Pío IX.

Se ha comenzado por tapiar el patio de San Dámaso, para impedir la comunicación de los cardenales con el interior.

Se están preparando 65 departamentos con dos ó tres habitaciones cada uno.

En la sala Duval y en la capilla Paulina se están levantando varios altares, en donde los cardenales dirán la misa.

Las sesiones plenarias para las votaciones se verificarán cada mañana y cada tarde en la capilla Sixtina, en la cual se levantarán contra los muros los tronos para los cardenales electores.

Esta mañana han recibido los cardenales en la Sala del Consistorio á los embajadores de Austria Hungría, Francia, España y Portugal, quienes en nombre de sus respectivos gobiernos han manifestado al Sacro Colegio su más sentido pésame.

A las ocho de su mañana ha des cargado sobre la Ciudad Eterna una terrible tempestad de agua, con gran-

des truenos y rayos, que ha sido de corta duración, serenándose pronto el cielo.

En la plaza de San Pedro ha habido durante toda la mañana una gran animación, continuando como ayer el servicio de orden público. Cada una de las puertas del Vaticano está guardada por una sección de gendarmes á caballo.

El Gobierno italiano ha ordenado á las autoridades de las fronteras que procuren toda clase de facilidades y de atenciones á los cardenales franceses que se hayan puesto en viaje para asistir al Cónclave, poniéndoles en los trenes coches especiales y reservados.

El Cónclave empezará el día 31 del presente mes, á las cinco en punto de la tarde, cerrándose todas las puertas.

El cardenal Svampa ha dicho á un redactor de "La Tribuna", que está convencido de que el Cónclave durará al menos una semana.

Respecto á las orientaciones que pueda tomar el Papa futuro, dijo el cardenal Svampa que nada se puede predecir ahora, aunque es muy natural que todo hecho histórico modifique en algún sentido lo existente.

El cardenal Oreglia abrirá en el Cónclave el testamento de León XIII, asistido de los ejecutores testamentarios los cardenales Gotti y Machia.

En la reunión que celebraron los cardenales esta mañana, se rompieron el anillo del Pescador y los sellos de las bulas.

El cadáver de León XIII se embalsamará conforme el ceremonial pontificio, que es un sistema mixto de inyecciones antisépticas en las venas, con extracción de las vísceras torácicas y abdominales.

La exposición del cadáver en la Basílica, durará dos días.

Todas las clases sociales en Roma, aún las más liberales, manifiestan su luto por la muerte del Papa.

Ayer mañana, recibiendo al cardenal Oreglia, dijo así el Pontífice: "Mi fin se acerca; os recomiendo el Sacro Colegio y la Iglesia, objeto de mi constante preocupación. Bendigo á todo el mundo."

En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto céntrico de aquel barrio, hechas expresamente para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión, ensanche, TORTOSA.

Grandes establecimientos de música

Juan Ayné

Fernando VII 53 y Call 22, Barcelona. Rambla San Juan 46, Tarragona. (Sucursal)

Pianos superiores, de las célebres marcas "Keller," y "Juan Ayné."

Instrumentos, harmóniums, música baritísima. Pianos de alquiler.

Pueden hacerse pedidos á ambos establecimientos por mediación del recadero D. Andrés Cañellas y hermano, Cuatro Esquinas, lampistería de Calduch, Tortosa.

En la casa de Tarragona, pídanse catálogos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

HIERRO DIATIZADO

Superior
á todos los
ferruginosos

MATHEU

SIN
OLOR
NI SABOR

HIERRO DIATIZADO

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el emaciñamiento de la sangre, la anemia, sujeción blanca ó irregularidades de la menstruación.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

A. OLIVERES MEDICO

Ex alumno de los Hospitales de París
Ex ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. GAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprando las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero antiiftérico.—Vacuna antivaricólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Hornos, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates.—Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pasid. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascáridas.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico)—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento o ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer nso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1909.

Fabrica de baldosas hidráulicas

Depósito de materiales de construcción Portland, cementos de todas clases y cal-hidráulica, mármol artificial, azulejos, baldosines y vidriados, pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase

DE JOSÉ GIMENO MIR

CALLE DE LA ESTACION (frente al Café) TORTOSA

Se reciben encargos de baldosas en todos los dibujos PR. CIOS ECONÓMICOS

VINOS LEGITIMOS

DE JERFZ MALAGA OPORTO MADEIRA y CATALUÑA

L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

JUAN BUSTOS

PO. TAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

LA ACTIVA

Eduardo Argemí, antiguo y acreditado Be- ad re, el más antiguo en la Compañía de los ferrocarriles de M Z y A., deseando que esta ciudad de Tortosa llegue á obtener el servicio rápido de encargos á RAN VELOCIDAD, acaba de establecer en esta población una Agencia bajo su cargo, prestando el servicio diario de domicilio á domicilio desde Tortosa á Reu- y Barcelona, confiando que me verá favorecido por el comercio de esta ciudad y del público en general de lo cual les quedará sumamente agradecido su afectísimo y servidor

EDUARDO ARGEMI.

Dirigirse para sus encargos:

REUS TORTOSA Llovera, 33 Angel, 9

BARCELONA

Santo Domingo del Call, 18 PRECIOS REDUCIDOS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

Al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doc. ENFERMEDADES URINARIAS, se le dará un premio y medalla de oro en la Exposición de Barcelona, 1909. Este medicamento es el más eficaz y seguro que se conoce para el tratamiento de las enfermedades urinarias. Se vende en todas las farmacias y droguerías. Precio: 100 pesetas por frasco. Frasco de 100 pesetas. Frasco de 200 pesetas. Frasco de 300 pesetas. Frasco de 400 pesetas. Frasco de 500 pesetas. Frasco de 600 pesetas. Frasco de 700 pesetas. Frasco de 800 pesetas. Frasco de 900 pesetas. Frasco de 1000 pesetas. Frasco de 1100 pesetas. Frasco de 1200 pesetas. Frasco de 1300 pesetas. Frasco de 1400 pesetas. Frasco de 1500 pesetas. Frasco de 1600 pesetas. Frasco de 1700 pesetas. Frasco de 1800 pesetas. Frasco de 1900 pesetas. Frasco de 2000 pesetas.



Pedir Sándalo Piza.—Decreto de Inspección.

DISPONIBLE